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Preços dos alimentos sobem e dos combustíveis 
caem, e inflação acumulada volta a ceder

Cebola, arroz e carnes ficaram mais caros, assim como a conta de luz 

Cooperação foi firmada no âmbito do Pronasci

anuncie no www.classificados.gazetario.com

O recurso foi apresentado ao (STJ) e pede a anulação da destituição de Ednaldo e seus oito vices

Ex-presidente foi premiada por sua con-
tribuição ao desenvolvimento econômico 
brasileiro, interrompido pela Lava Jato e 

pela conspiração golpista

Comissão de Segurança Pública e Assuntos 
de Polícia convidou o delegado federal Victor 

Cesar Carvalho dos Santos para uma audiência

Objetivo é capacitar equipes para usar 
as ferramentas do Sistema de Regulação

Também são feitas provas por pessoas privadas de liberdade

Secretário de Segurança 
diz na Alerj que RJ tem 

déficit de 25 mil policiais

MEIO AMBIENTE

Dilma é eleita Mulher 
Economista de 2023 

CBF entra com 
recurso para manter 
Ednaldo Rodrigues 
na presidência da 
entidade

ESPORTECLIMA
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A cidade do Rio de Janeiro vai 
ganhar o Museu da Democracia 
(Mude). O local é fruto de uma 
cooperação entre o Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE) e a Prefeitu-
ra do Rio, por meio da Secretaria 
Municipal de Cultura. O documen-
to foi assinado na segunda-feira 
(11/12), na sede do TSE, em Bra-

sília (DF), pelo presidente da Cor-
te, ministro Alexandre de Moraes, 
e pelo prefeito Eduardo Paes. O 
Mude será um espaço de celebra-
ção e reafirmação da importância 
da democracia para o Brasil. Nele, 
os visitantes poderão conhecer a 
trajetória da democracia do país 
até os dias atuais.

MEIO AMBIENTE

Marina Silva defende 
avanço da COP sobre 
fim dos combustíveis 

fósseis

População em situação de 
rua é tema de redação da 

reaplicação do Enem

NOVA UNIDADE DE SAÚDE DA 
FAMÍLIA É AMPLIADA EM MERITI 

E ATENDERÁ CERCA DE 16 MIL 
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Seguir adiando ações globais efetivas contra a crise do clima 
prejudicará milhões de pessoas, sobretudo as mais pobres

MEIO AMBIENTE

Não podemos mais ignorar os 
refugiados ambientais
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Em entrevista a um podcast 
da cidade, vereador escanca-
ra a canetada que deve pre-
judicar diretamente a vida 
do cabo-friense
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Brasil terá papel de 
“testemunha confiável” 
na disputa Venezuela 
X Guiana, define Celso 

Amorim 

População de rua 
cresceu dez vezes 
no Brasil, desde 

o início da guerra 
híbrida, em 2013

PREFEITA MAGDALA 
DE CABO FRIO VETA 

LEI EM BENEFÍCIO DE 
TAMAIOS

GR
GAZETA RIO

Fundado em 1997

A 14ª edição do Femina apresenta 
uma Mostra Competitiva Nacional, 
uma Mostra Competitiva Interna-
cional, Programas especiais, Home-
nagens e o Seminário Femina
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Prefeitura celebra acordo 
com TSE para criação do 
Museu da Democracia
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Por Denise Assis -247

 Enquanto se ocupa dos 
preparativos para o embar-
que amanhã (13) para São 
Vicente e Granadinas - nação 
caribenha que lidera atual-
mente a Celac (Comunidade 
dos Estados Latino-America-
nos e Caribenhos) -, onde irá 
intermediar o encontro entre 
os presidentes da Venezuela, 
Nicolás Maduro, e da Guiana, 
Irfaan Ali, na quinta-feira (14), 
o embaixador e assessor es-
pecial do Palácio do Planalto, 
Celso Amorim, falou ao 247.

Amorim foi designado pelo 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva para intermediar o diálogo 
entre Maduro e Ali, mas parte 
sem nenhuma expectativa com 
relação à pauta que os presi-
dentes irão encaminhar. Segun-
do definiu, o diálogo está “em 
aberto e sem pressupostos”.

Observou, no entanto, que 
“ultimamente, os venezuela-
nos têm enfatizado questões 
petrolíferas, mas não houve 
reação da Guiana. Nem sei 
como o tema evoluirá”, ava-
lia. Num primeiro momento, 
vê o papel do Brasil “(na ver-
dade do Presidente Lula, que 
eu representarei) como o de 
uma testemunha confiável”, 
ressalva.

O principal foco da reunião 
será a disputa territorial sobre 
o Essequibo, região guianense 
rica em recursos petrolíferos 
que Maduro busca anexar à 
Venezuela. A contenda vem 
desde 1899, sem solução, mas 
se tornou mais tensa no do-
mingo 03/12, quando 95% dos 
venezuelanos votaram pela 
anexação de 74% do território 
da Guiana, às margens do rio 
Essequibo, onde residem 120 
mil pessoas.

Por Agência Brasil 

O presidente Luiz Inácio Lula da Sil-
va defendeu, nesta terça-feira (12), 
a criminalização de quem dissemi-
na informações falsas sobre a se-
gurança e efetividade de vacinas. 
“É necessário criminalizar a pessoa 
que está contando mentiras sobre 
uma questão tão importante que 
é a gente vacinar o povo brasilei-
ro, sobretudo as crianças”, disse, 
durante o programa semanal Con-
versa com o Presidente, transmiti-
do pelo Canal Gov.
“Quando você tem um facínora 
qualquer que resolve [fazer] pro-
paganda contrária, nós temos que 
processá-lo criminalmente, por-
que não tem outra saída para você 
lidar com gente desse tipo, nega-
cionista”, acrescentou Lula.
A live de hoje contou com a pre-
sença da ministra da Saúde, Nísia 
Trindade, que fez um balanço das 
ações da pasta ao longo de 2023.
Ela contou que o governo criou a 
iniciativa interministerial Saúde 
com Ciência para combater as fake 
news e responder de maneira pre-
ventiva aos efeitos negativos das 
redes de disseminação de desin-
formação. A proposta faz parte da 
estratégia para recuperar as altas 
coberturas vacinais do Brasil.
Informações falsas como a de que 
vacinas causam doenças como cân-
cer, aids ou diabetes ou de que a 
que imuniza contra covid-19 pode 
provocar modificações na corrente 
sanguínea ou no DNA, estão entre 
as narrativas mais frequentes em 
fake news sobre vacinas detecta-
das pelo Ministério da Saúde entre 
julho e setembro deste ano.
“As vacinas básicas para a infância, 
de pólio, sarampo, essas doenças 
que voltaram a nos ameaçar, não 
havia estoques, nós tivemos que 
organizar tudo aquilo que a popu-
lação precisa para um sistema fun-
cionar”, destacou Nísia.
Segundo a ministra, a cobertura va-
cinal está voltando a crescer. “Temos 
tido um aumento consolidado em 
algumas vacinações, é o caso de HPV 
para adolescentes, que estava muito 
baixa no governo passado, tivemos 
um aumento de 60% na cobertura 
este ano. É uma vacina muito impor-
tante para a prevenção do câncer de 
colo de útero”, afirmou.

O Sindicato dos Jornalistas Profissionais do Estado do Rio de Janeiro, de acordo com seu Estatuto, 
convoca seus Diretores, Suplentes e delegados regionais, para participarem da reunião de Direto-
ria, online,  no dia 14 de dezembro/23, às 19h, em primeira convocação e 19h30min, em segunda 

convocação. O link da reunião será liberado no dia. 
A Assembléia vai deliberar, entre outros, os seguintes assuntos:

1. Presença do Sindicato no Enjai
2 .Campanha de Anistia e pagamento 

3. Informatização do Sindicato
4.Inadiplências de Diretores

5. Convenções coletivas, incluindo tabela de free lancer
6. Sub-sede na Baixada Fluminense

7 .Novos delegados
8.Fórum da Memória do Jornalismo Fluminense

9. Recomposição da Diretoria e prazo

Niterói, 12 de dezembro de 2024
Mário Sousa

 Sindicato dos Jornalistas Profissionais do 
Estado do Rio de Janeiro
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COTIDIANO

Por Sabrina Craide Agência Brasil 

O tema da reda-
ção da prova de 
reaplicação do 
Exame Nacio-
nal do Ensino 
Médio (Enem) 

é “Desafios para a (re)inserção 
socioeconômica da população 
em situação de rua no Brasil”: 
Também está sendo aplicado 
nesta terça-feira (12) o Enem 
para Pessoas Privadas de Liber-
dade ou sob medida socioedu-
cativa que inclua privação de 
liberdade (Enem PPL). 

As provas acontecem nesta 
terça e quarta-feira, 12 e 13 de 
dezembro, em todos os estados. 
Além da redação, neste primeiro 
dia os participantes resolvem as 
questões de linguagem, códigos 
e suas tecnologias; e ciências 
humanas e suas tecnologias.

A reaplicação do Enem é 
aprovada pelo Instituto Na-
cional de Estudos e Pesquisas 
Educacionais Anísio Teixei-
ra (Inep) para participantes 
que tiveram algum proble-
ma logístico ou que estavam 
acometidos por doenças in-
fectocontagiosas no dia da 
aplicação regular do exame. 
Os candidatos que foram 
alocados para fazer a prova 
a mais de 30 quilômetros da 
residência na aplicação regu-
lar também puderam solici-
tar o direito à reaplicação

A prova para pessoas pri-
vadas de liberdade é aplicada 
em cadeias públicas, centros 
de detenção provisória e ins-
tituições de medidas socioe-
ducativas. Segundo o Inep, 
84.169 se inscreveram para 
fazer essa modalidade do 
Enem deste ano. 

Redação
A prova de redação exige a pro-

dução de um texto em prosa - do 
tipo dissertativo-argumentativo 
- sobre um tema de ordem social, 
científica, cultural ou política. O 
candidato deverá defender um 
ponto de vista apoiado em argu-
mentos consistentes, estruturados 
com coerência e coesão, forman-
do uma unidade textual. Também 
deve elaborar uma proposta de in-
tervenção social para o problema 
apresentado no desenvolvimento 
do texto. Essa proposta deve res-
peitar os direitos humanos.

Na última segunda-feira (11), 
o governo federal lançou o Pla-
no Ruas Visíveis - Pelo Direito ao 
Futuro da População em Situa-
ção de Rua. A medida promove 
a efetivação da Política Nacional 
para a População em Situação 
de Rua e tem investimento ini-
cial de R$ 982 milhões.

População em situação de rua é tema 
de redação da reaplicação do Enem

Serviço

Brasil terá papel de “testemunha 
confiável” na disputa Venezuela 
X Guiana, define Celso Amorim

Preços dos alimentos 
sobem e dos combustíveis 

caem, e inflação acumulada 

ONU, OEA e UE criticam 
procuradoria da Guatemala 

após anulação de pleito presidencial

Lula: quem divulga 
fake news sobre 
vacinas deve ser 

criminalizado

Reunião de Diretoria 

CHARGE
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Foto: Divulgação

A cidade do 
Rio de Janei-
ro vai ganhar 
o Museu da 
D e m o c ra c ia 
(Mude). O lo-
cal é fruto de 

uma cooperação entre o Tribu-
nal Superior Eleitoral (TSE) e a 
Prefeitura do Rio, por meio da 
Secretaria Municipal de Cultu-
ra. O documento foi assinado 
na segunda-feira (11/12), na 
sede do TSE, em Brasília (DF), 
pelo presidente da Corte, mi-
nistro Alexandre de Moraes, 
e pelo prefeito Eduardo Paes. 
O Mude será um espaço de 
celebração e reafirmação da 
importância da democracia 
para o Brasil. Nele, os visitan-
tes poderão conhecer a traje-
tória da democracia do país 
até os dias atuais.

O Museu da Democracia 
funcionará no Centro Cultural 
da Justiça Eleitoral, no Centro, 
local onde já funcionou a sede 
do Tribunal, no período de 
1946 a 1960, quando então foi 
transferida para Brasília, em 
razão da inauguração da nova 
capital federal.

– É uma das áreas mais 
bonitas da cidade. Ali tem o 

centro histórico do Brasil Co-
lônia, do Brasil Império e da 
República – ressaltou Eduar-
do Paes. – O Museu da De-
mocracia certamente é um 
espaço em que a gente vai 
poder iluminar algo tão obs-
curo na história brasileira, 
mostrar o quão importante 
é a democracia e o quanto 
a gente só evolui com ela. A 
gente cumpre aqui um papel 
para a cidade, para a Repú-
blica e para a democracia 
brasileira –  finalizou.

Chamamento Público
O TSE abrirá, com o auxí-

lio da Secretaria Municipal 
de Cultura, um chamamento 
público para selecionar a or-
ganização da sociedade civil 
que ficará responsável pela 
implementação, operacio-
nalização e gestão especia-
lizada do Mude.

Tanto o Tribunal quanto a 
Secretaria Municipal de Cul-
tura do Rio deverão desig-
nar um servidor efetivo para 
realizar a interface entre os 
órgãos e também a supervi-
são e o acompanhamento da 
execução do acordo de coo-
peração técnica.

A Fundação Carlos Chagas 
Filho de Amparo à Pesquisa 
do Estado do Rio de Janeiro 
(Faperj) acaba de lançar o 
programa de Educação Am-
biental: Capacitação e Ações 
de Lixo Zero em Lagoas, Man-
guezais e na Região Costeira 
- um edital inédito que inves-
tirá R$ 5 milhões no fomento 
da pesquisa fluminense.
Com inscrições até 18 de ja-
neiro de 2024, o edital apoia-
rá projetos entre R$ 300 mil a 
R$ 1 milhão com foco no de-
senvolvimento de pesquisas-
-extensão no tema referente 
à educação ambiental, com 
a capacitação e ações volta-
das para contribuição com a 
meta de lixo zero em lagoas 
e na região costeira flumi-
nenses para valorização dos 
ativos econômicos, sociais 

e preservação ambiental da 
biodiversidade no território 
do Estado do Rio de Janeiro.
Segundo o presidente da 
Faperj, Jerson Lima, o edital 
se insere no contexto das ini-
ciativas mundiais de promo-
ção de políticas que visam a 
recuperação e conservação 
do meio ambiente.
- A Faperj em consonância 
com a 28ª Conferência do 
Clima da Organização das Na-
ções Unidas (ONU), que ocor-
reu nesse início de dezembro 
em Dubai, se compromete a 
financiar projetos que pos-
sam contribuir para a ques-
tão ambiental no Estado do 
Rio de Janeiro - disse.
O apoio será concedido na 
forma de auxílio à pesquisa e 
bolsas de iniciação científica 
e tecnológica.

O Mude será um espaço de celebração e reafirmação da importância da democracia para o Brasil. Nele, os visitantes 
poderão conhecer a trajetória da democracia do país até os dias atuais

Edital inédito apoiará projetos com capacitação 
e ações de lixo zero em lagoas, manguezais e 
na região costeira

Prefeitura celebra acordo com TSE 
para criação do Museu da Democracia

Cidade

Antonio Augusto / Secom / TSE

Prefeito Eduardo Paes e ministro Alexandre de Moraes assinaram o documento em Brasília 

Faperj libera R$ 
5 milhões para a 
Educação Ambiental
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Com o objetivo de estimular 
a alimentação saudável, a Sub-
secretaria de Alimentação Es-
colar da Secretaria de Educação 
da Prefeitura de São Gonçalo 
promoveu, na segunda-feira 
(11), a 1ª Feirinha da Agricul-
tura Familiar, com produtores 
rurais que fornecem legumes, 
frutas e verduras para a meren-
da escolar. Ao todo, oito esco-
las visitaram a feira e os alunos 
puderam escolher os produtos 
que iriam levar para casa, além 
de se deliciar com suco natural 
de laranja e sacolés de fruta.

Durante o ano, estas escolas 
trabalharam a leitura de forma 
diferente. A cada leitura con-
cluída ou trabalho realizado, 
os alunos ganhavam um ticket, 

como “dinheiro”, que eles jun-
taram para trocar por hortali-
ças na feira.

“O projeto foi de incentivo à 
leitura, denominado ‘Sua Leitura 
tem Valor’, enquanto eles iam len-
do, eles iam recebendo o ‘dinheiri-
nho’. Nossa escola trabalha com a 
interdisciplinariedade, então nes-
sa ação trabalhamos matemática, 
leitura e alimentação saudável. 

Participaram da 1ª Feiri-
nha da Agricultura Familiar a 
Cooperativa dos Agricultores 
Familiares e Empreendedores 
Familiares Rurais (Coopafer), a 
Cooperativa de Pescadores e 
Agricultores Familiares Organi-
zados (Coopafo) e a Coopera-
tiva Agroindustrial de Garrafão 
(Cooperfruit).

O vereador Josias da Swell tem se 
tornado uma verdadeira dor de 
cabeça para a atual Prefeita de 
Cabo Frio Magdala Furtado, o lí-
der da oposição tem levado para 
a tribuna temas que mostram o 
despreparo da recém empossa-
da gestora municipal. Um caso 
tomou repercussão, o vereador 
apresentou um Projeto de Lei 
que dividiria os royalties entre o 
1º e o 2º distritos do município, o 
que traria incontáveis benefícios 
para Tamoios, que é a base elei-
toral da prefeita. Sem uma justi-
ficativa compreensível Magdala 
simplesmente vetou o projeto de 
Josias causando espanto no meio 
político da cidade e surpresa aos 
moradores prejudicados.

Para entender o tamanho do mal 
estar político criado pela prefeita 
da cidade basta dar uma olhada 
nos números. O 2º Distrito (Ta-
moios) é o maior gerador de re-
cursos da cidade, com cerca de 
83% de toda a renda vinda dos 
royalties, mas no momento da 
divisão desses recursos, Tamoios 
quase não via a cor do dinheiro. 
De acordo com o vereador Josias 
da Swell, o 2º Distrito já sofre 
esse abandono há anos e tanto 
ele quanto a população acredita-
vam que sendo a prefeita de lá, 
as coisas mudariam. As vésperas 
de uma eleição municipal, a es-
tratégia de abandonar a sua base 
eleitoral poderá ter reflexos cla-
ros nas urnas.

www.gazetario.com
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Em entrevista a um podcast da cidade, vereador 
escancara a canetada que deve prejudicar 
diretamente a vida do cabofriense

O Hospital Estadual Alberto Torres (Heat), em São Gonçalo, promove a campanha de 
captação de trabalho para pessoas com deficiência (PCD). 

O prefeito de Niterói, Axel Grael, destacou que o esporte é uma 
oportunidade de construção de futuro para crianças e adolescentes

Prefeitura de Niterói entrega 
primeira parte das obras 
da Concha Acústica

A Prefeitura de 
Niterói entre-
gou, na segun-
da-feira (12), a 
primeira parte 
das obras do 
Parque Polies-

portivo da Concha Acústica. O 
espaço segue padrão interna-
cional e é totalmente acessí-
vel. Nesse primeiro momento, 
já estão prontos o campo de 
futebol com grama sintética, 
quadra poliesportiva, quadras 
de tênis e vôlei de praia. Todo o 
complexo foi planejado com os 
princípios de sustentabilidade. 
O investimento total das obras 
é de R$ 97,6 milhões. O objetivo 
é desenvolver atividades espor-

tivas, educacionais, de lazer e 
inclusão social.
O prefeito de Niterói, Axel 
Grael, destacou que o esporte 
é uma oportunidade de cons-
trução de futuro para crianças 
e adolescentes.
“Esse é um dia histórico para Ni-
terói e para o esporte. A cidade 
vem avançando muito. Temos 
atuado de forma a levar a cada 
uma das regiões um equipa-
mento esportivo e o importante 
é que, em cada um desses luga-
res, a gente vai ter uma equipe 
trabalhando para atrair a juven-
tude e a criançada para se inicia-
rem em atividades esportivas. 
Niterói tem tradição no esporte 
e vários atletas que já represen-

taram o Brasil em competições. 
A prefeitura está fazendo esse 
papel de estimular o esporte 
como uma forma saudável de 
vida, como uma forma de socia-
lização, mas também como uma 
oportunidade de fazer carreira. 
Acredito muito no esporte e na 
cultura como formas de abrir 
oportunidades, de promover a 
ascensão social, fazer com que 
as pessoas possam, a partir do 
esforço delas, construir um fu-
turo melhor”, disse Axel.
Com investimento total de R$ 97,6 
milhões, a estrutura do Complexo 
Esportivo foi planejada com base 
na sustentabilidade com captação 
de água da chuva para reuso na ir-
rigação do parque. O vice-prefei-

to, Paulo Bagueira, lembrou das 
dificuldades até a concretização 
desse espaço.
Nesse primeiro momento, fo-
ram entregues o campo de 
futebol com grama sintética e 
as quadras de vôlei de praia, 
tênis e poliesportiva, além de 
arquibancadas, vestiários, aca-
demia para a terceira idade e 
parte da pista de caminhada. 
Os equipamentos têm padrão 
internacional e serão 100% 
acessíveis. A próxima etapa in-
clui a construção de um ginásio 
com capacidade para mais de 
2 mil pessoas e a reforma do 
antigo palco, permitindo que 
o local continue apto a receber 
shows e eventos.

A seleção será exclusiva para PCDs, 
que deverão apresentar laudo mé-
dico e currículo atualizados nos 
locais das ações. De acordo com a 
gerência de Recursos Humanos do 
Instituto de Desenvolvimento, En-
sino e Assistência à Saúde (Ideas), 
que administra a unidade, o pro-
cesso de captação de talentos para 
as vagas em aberto será realizado 
por análise curricular e entrevista.
O Complexo Alberto Torres, que 
engloba os Hospital Alberto Tor-
res e a UPA do Colubandê, em 
São Gonçalo, e o Hospital João 
Batista Cáffaro, em Itaboraí, há 
vagas exclusivas para PCDs nas 
áreas de técnico de enferma-
gem, enfermeiro, fisioterapeuta, 
maqueiro e farmácia, almoxari-
fado e manutenção. O processo 
acontece nos dias 12 e 14, das 9 
às 17 horas, na Universidade Sal-
gado de Oliveira, localizada na 
Rua Lambari, em Trindade.

Hospitais de São Gonçalo, Araruama, Volta Redonda e 
Nova Iguaçu oferecem vagas de empregos para PCDs Educação alia leitura com 

incentivo à agricultura 
familiar

Prefeita Magdala de cabo 
frio veta lei em Benefício 
de Tamaios

ESPORTE E LAZER

SAÚDE

ALIMENTAÇÃO ESCOLAR

CABO FRIO
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Por Andreia Verdélio –Agência Brasil 

O presidente Luiz 
Inácio Lula da 
Silva participou, 
nesta terça-feira 
(12), do anúncio 

de financiamento dos bancos 
públicos para investimentos 
nos estados. Em 2023, foram 
destinados R$ 32 bilhões para 
16 estados e R$ 24 bilhões para 
805 municípios de 25 estados.
De acordo com o governo, es-
sas operações de crédito su-
peraram em cerca de R$ 56 
bilhões a soma do que foi in-
vestido pelos bancos nos qua-
tro anos anteriores. O balanço 
é de contratos do Banco Nacio-
nal de Desenvolvimento Econô-
mico e Social (BNDES), com R$ 
22 bilhões, da Caixa Econômica 
Federal, com R$ 15 bilhões, e 
do Banco do Brasil (BB), com R$ 
19 bilhões.

Para Lula, a decisão de rea-
lizar empréstimos também é 
política. “Tem [empréstimo] 
porque eu sou o presidente e 
decidi que o BNDES é parte pre-
ponderante no investimento do 
desenvolvimento deste país, é 
parte preponderante na execu-
ção do PAC [Programa de Acele-

ração do Crescimento]. O Ban-
co do Brasil é preponderante, a 
Caixa Econômica, o BNB [Banco 
do Nordeste] e o Basa [Banco 
da Amazônia]. É para isso que 
existem bancos públicos, é para 
fazer aquilo que muitas vezes a 
iniciativa privada não quer fa-
zer”, afirmou.

“A orientação é essa. Pre-
feito não é bandido, gover-
nador não é bandido. Se ele 
tiver as contas em dia, ele tem 
direito, sim, de ir ao banco e 
pedir um financiamento, e o 
banco financiar. No Nordes-
te, o BNB não financiava mais 
prefeitos, nem Estado. Ou 
seja, não sei então para que 
serve um banco se, quando o 
Estado, que está em condição 
de pagar, pede um dinheiro, 
ele não dá. Para que serve? 
Então, eu acho que isso é uma 
coisa muito sagrada e tem 
muito a ver com o presidente, 
tem muito a ver com a dispo-
sição”, acrescentou.

Desde o início do terceiro 
mandato, Lula vem defen-
dendo a retomada do prota-
gonismo dos bancos públicos 
na oferta de crédito para a 
população, no financiamento 
de obras para estados e muni-

cípios e na indução do desen-
volvimento do país.

Hoje, o presidente também 
destacou a importância do fe-
deralismo e do diálogo entres 
os governantes, independente 
de posicionamento partidário. 
“Eu nunca compreendi como 
é que era possível você que-
rer governar sem conversar 
com aqueles que, junto com 
você, têm a responsabilidade 
de dirigir este país”, disse. “Eu 
não quero saber de que parti-
do é o Tarcísio [Freitas, gover-
nador de São Paulo], não que-
ro saber de que partido é o 
Helder [Barbalho, governador 
do Pará], eu quero saber o se-
guinte: eles são governadores 
eleitos, com o mesmo povo 
que votou em mim. Os prefei-
tos, idem. Então, nós vamos 
tratar todo mundo com muita 
cidadania, com muito respei-
to”, acrescentou.

Aprovação de crédito
Neste ano, a área de sanea-

mento recebeu R$ 15 bilhões 
em investimento dos bancos 
públicos, seguida por mobili-
dade, com R$ 13,2 bilhões; in-
fraestrutura urbana, com R$ 
10,1 bilhões; multieixos, que 

A Prefeitura de Niterói (RJ), por 
meio do Centro Cultural de Ci-
dadania e Economia Criativa 
(Macquinho), com a Di.Cria Pro-
duções, abriu inscrições para o 
curso de Produção Cultural para 
Criadores de Periferia. O curso 
visa capacitar produtores, agen-
tes culturais e entusiastas das 
artes e cultura, provenientes da 
periferia, fornecendo conheci-

mentos essenciais sobre a área 
de produção cultural.
O programa é composto por 
sete encontros que acontece-
rão em janeiro. Entre os con-
teúdos abordados estão os 
eixos básicos da produção de 
eventos, começando pelo pro-
cesso de reconhecimento de 
território e de identificação dos 
produtores locais, até a execu-

ção prática dos conhecimentos 
produzidos ao longo do curso.
O fim do curso contará com uma 
realização de uma ação cultural 
realizada pela turma, de no má-
ximo 25 alunos, com os conheci-
mentos adquiridos do programa.
Serão disponibilizadas 10 bol-
sas de ajuda de custo para alu-
nos em situação de vulnerabi-
lidade social. 

Operações de crédito em 2023 superam a soma dos quatro anos anteriores

Bancos públicos investem R$ 56 bi 
em projetos de estados e municípios

A Comissão de Segurança Públi-
ca e Assuntos de Polícia da As-
sembleia Legislativa do Rio de 
Janeiro (Alerj) iniciou na manhã 
de ontem (12) uma audiência 
com o secretário estadual de 
Segurança Pública (Seseg), o de-
legado federal Victor Cesar Car-
valho dos Santos.
Santos reconheceu que há defa-
sagem nos quadros das polícias 
Civil e Militar e afirmou que o 
estado, atualmente, precisa de 
mais 20 mil PMs e 5 mil policiais 
civis. Os parlamentares lembra-
ram que se, por acaso, existisse 

um concurso para as polícias nes-
te ano, os novos agentes só iriam 
para as ruas no final de 2025.
Hoje, são 43 mil PMs e 8 mil po-
liciais civis na ativa.
No encontro, os deputados es-
taduais debatem o plano de 
ações visando a reduzir a crimi-
nalidade durante o verão. A re-
união foi marcada em resposta 
aos recentes incidentes em Co-
pacabana — como a agressão 
a um empresário durante um 
arrastão.
Segundo os parlamentares, a 
participação de Victor Santos na 

reunião era “fundamental” para 
uma discussão “ampla e demo-
crática” sobre garantir a segu-
rança aos moradores e turistas 
do Rio de Janeiro.
Além de Victor, os parlamenta-
res convidaram os secretários 
das polícias Militar e Civil, mas 
eles não compareceram e man-
daram representantes.
A Prefeitura do Rio não mandou 
ninguém para o encontro. Se-
gundo os deputados, os chefes 
das secretarias municipais de 
Assistência Social e de Ordem 
Pública foram convidados.

Comissão de Segurança Pública e Assuntos de Polícia convidou o delegado 
federal Victor Cesar Carvalho dos Santos para uma audiência.

Secretário de Segurança diz na Alerj 
que RJ tem déficit de 25 mil policiais

Niterói oferece curso de Produção Cultural 
para criadores periféricos

Foto: REUTERS/Bruno Kelly

Delegado Victor Santos (atrás, à direita) em audiência na Alerj — Foto: Rafael Nascimento/g1

inclui transportes, infraestru-
tura urbana e social, com R$ 5,5 
bilhões; e transportes, com R$ 
3,9 bilhões.

Durante a cerimônia, o pre-
sidente Lula entregou cartas 
de aprovação para concessão 
de financiamento do BNDES a 
governadores, entre os quais, 
Fábio Mitidieri, de Sergipe, 
que recebeu R$ 180 milhões 
para equipamentos culturais 
e apoio à economia criativa 
de base comunitária, e Eduar-
do Riedel, de Mato Grosso do 

Sul, que fechou contrato de 
R$ 2,3 bilhões para pavimen-
tação e restauração de rodo-
vias estaduais.

Capacidade de pagamento
O ministro da Casa Civil, Rui 

Costa, explicou que boa parte 
dos investimentos dos bancos 
é destinada a obras e ações 
contidas no Novo Programa 
de Aceleração do Crescimento 
(PAC); e uma das estratégias do 
programa é financiar estados e 
municípios dentro das suas li-

mitações de capacidade de em-
préstimo. Segundo Costa, o fi-
nanciamento ao estado de São 
Paulo simboliza essa estratégia.

“Portanto, o governo fede-
ral dá as mãos a São Paulo para 
melhorar a mobilidade urbana, 
reduzir os custos das pessoas, 
melhorar a qualidade de vida. E 
essas duas obras estão no PAC”, 
disse o ministro, ressaltando 
que todos os governadores, in-
dependentemente de posicio-
namento político, estão tendo 
acesso aos recursos.
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Objetivo é capacitar equipes para usar as ferramentas do Sistema de Regulação

Nova Unidade de Saúde da Família é ampliada 
em Meriti e atenderá cerca de 16 mil pessoas

Espaço da Mulher Mesquitense 
formam alunas em cursos 
profissionalizantes 

MESQUITA

BAIXADA FLUMINENSE

As matrículas on-line para alu-
nos novatos da rede municipal 
de ensino terminam no próximo 
dia 29/12. O cronograma elabo-
rado pela Secretaria da Educa-
ção (SEMED) definiu que as va-
gas são para as modalidades de 
creche e ensino fundamental.

É importante que os responsá-
veis entrem no site para fazer o 
cadastro, que só acontecerá de 
forma online.  O objetivo da Pre-
feitura é evitar aglomerações em 
frente às unidades escolares.
Segundo a SEMED, na semana 
passada a plataforma já tinha 

recebido 1225 inscritos, 851 
para creche e 374 para ensino 
fundamental. Após esse cadas-
tro, os responsáveis entrarão no 
site para saber se conseguiram 
a vaga e o prazo para se apre-
sentar na unidade escolar para a 
qual foi selecionado.

Mudança de vida. É o que o 
Espaço da Mulher Mesquitense 
proporciona para a população 
feminina da cidade através de 
capacitações profissionalizan-
tes. Nas últimas semanas, mais 
de 60 alunas dos cursos de Tran-
cista com Mega Hair, Design de 
Sobrancelhas e Depilação tive-
ram cerimônias de formatura 
para encerrar esse ciclo especial 
para elas. Ao final da solenida-
de, as munícipes garantiram o 
diploma e, agora, estão aptas a 
buscar novas oportunidades no 
mercado de trabalho.

No primeiro dia de dezembro, 
a emoção foi para as formandas 
do curso de Trancista com Mega 
Hair. O Espaço da Mulher Mesqui-
tense, na Vila Emil, foi ornamen-
tado para receber os familiares e 
amigos das alunas. Vestidas com 
beca e capelo, elas fizeram o jura-
mento e agradeceram aos envol-
vidos na realização. Entre elas, es-
tava Letícia Silva, de 37 anos, que 
encontrou na atividade a opor-
tunidade de esquecer um pouco 
dos problemas pessoais.

“Foi uma forma de refúgio, 
onde eu pude sair um pouco de 
ambientes do dia a dia. O curso 
durou seis meses e foi muito posi-
tivo para mim. Todo mundo aqui 
é muito acolhedor. A preocupa-
ção da equipe não é só de apren-
dizado, mas sim se estamos bem 
pessoalmente. Além disso, o fato 
de estar em convívio com pessoas 

 Nas últimas semanas, turmas com mais de 60 mulheres das capacitações de Trancista com Mega Hair, Design de 

Por Por Joyce Vitória

A nova Unidade de Saúde 
da Família Almir Gonçal-
ves Silva no bairro Par-
que José Bonifácio foi 
inaugurada ontem pela 

Prefeitura de São João de Meriti. O 
posto foi ampliado, está com 403 m² 
de área construída, novos equipa-
mentos e um ambiente climatizado 
que irá atender toda a população da 
região, estimada em 16 mil pessoas. 
Antes, o atendimento era realizado 
na Rua Visconde Barbacena, nº 546.

O prefeito da cidade, Dr. João, 
fez a abertura do evento. Ele falou 
do desafio que foi concluir esse pro-
jeto e anunciou a reinauguração do 
Hospital Municipal de São João de 
Meriti para 2024: “Eu estou lutan-
do para fazer esse posto de saúde 
há sete anos, desde o primeiro dia 
que eu assumi a prefeitura. Foram 
várias idas e vindas a Brasília para 
tentar, juridicamente, resolver esse 
problema. O Ministério da Saúde 
nos autorizou a dar início às obras, 
que foram feitas com recursos 
municipais, por meio do imposto 
pago por cada um de vocês. Foi um 
grande desafio erguer este posto 
e o do Guarani. Ano que vem, en-

Pais e responsáveis devem acessar o site para vagas 
de creche e ensino fundamental

Pré-matrícula online para alunos 
novos da rede de educação de 
Japeri terminam dia 29/12

JAPERI

Foto Divulgação

Maria do Socorro e Maria de Souza, mo-
radoras antigas do bairro Parque José Boni-
fácio. Foto: Jeniffer Sarmento

Moradora do bairro Parque José Bonifá-
cio, há mais anos do que consegue se lem-
brar, a senhora Maria do Socorro, 77 anos de 
idade, fala da importância da nova unidade 
para ela: “Eu sou muito antiga aqui. Ainda 
não tinha água e nem luz, não me recordo 
exatamente em que ano cheguei. Então, esse 
posto aqui é uma vitória pra mim. É 100% 
importante, porque nós nunca tivemos algo 
assim aqui na região”, disse ela. Em meio às 

dificuldades do dia a dia, a senhora Maria de 
Souza de 72 anos agradece a inauguração da 
nova unidade de saúde: “Esse posto pra mim 
foi uma benção, pois eu tenho pressão alta e 
sou hipertensa. É muito bom ter ele perto de 
casa, porque nem todo dia nós temos dinhei-
ro para pegar transporte público, uber ou pra 
ter um carro. Agora eu posso me cuidar e fa-
zer um acompanhamento médico”.

A Unidade de Saúde da Família Almir Gon-
çalves Silva funciona de segunda a sexta-feira, 
das 8h às 17h, na Avenida Bela Vista, s/n- Par-
que José Bonifácio (próximo ao CIEP 175).

que têm histórias parecidas com a 
sua é muito importante”, ressalta 
ela, que mora no Cosmorama.

Enquanto isso, na última sex-
ta-feira, dia 8, a vez foi das alu-
nas das formações de Design de 
Sobrancelhas e Depilação. Assim 
como na semana anterior, a ce-
rimônia também aconteceu no 
próprio Espaço da Mulher Mes-
quitense. “Pode parecer repetiti-
vo e clichê, mas toda formatura é 
muito especial para mim também. 
Me sinto como uma aluna e for-
manda, junto com elas. Fico mui-
to feliz de poder ajudar mulheres 
que, às vezes, não têm renda ou 
ganham pouco a expandirem seus 
horizontes”, diz Silvânia Almeida, 
coordenadora de Políticas Públi-
cas para Mulheres de Mesquita.

Com o diploma de Design de 
Sobrancelhas em mão, Mayara 
Assis, moradora da Chatuba, mal 
podia segurar a empolgação. Ela 
já era interessada pela área da 
estética, mas não tinha chance 

de se capacitar profissionalmen-
te. “Esse foi o meu primeiro curso 
aqui, no Espaço da Mulher Mes-
quitense. Vi pela página da pre-
feitura e me inscrevi. Aprendi e 
gostei bastante. Não foi fácil vir 
duas vezes por semana, até por-
que não é perto da minha casa, 
mas o que é desafiador é ainda 
melhor”, conta ela, que tem 24 
anos de idade e pretende come-
çar a empreender a partir dos co-
nhecimentos que obteve.

Focado no empoderamento 
feminino, o Espaço da Mulher 
Mesquitense oferta cursos pro-
fissionalizantes, como Depilação, 
Design de Sobrancelhas, Trancis-
ta com Mega Hair, Cabeleireira 
e Barbeira, além de oficinas de 
dança. Ali, as mulheres ainda 
têm acesso a palestras e rodas 
de conversas para expandir co-
nhecimentos. O endereço é Rua 
Libânia 195, na Vila Emil. O fun-
cionamento é de segunda a sex-
ta-feira, das 9h às 17h.

tregaremos o nosso Hospital Municipal 
de São João de Meriti, com os serviços 
de Oncologia e Hemodinâmica, porque 
câncer e as doenças cardiovasculares 
são as que mais matam as pessoas”.

A secretária municipal de Saúde Dra. 
Marcia Lucas explicou o motivo da am-
pliação da unidade: “O posto foi amplia-
do para abraçar quatro equipes da Estra-
tégia de Saúde da Família. No momento, 
nós temos sete mil pessoas cadastradas, 
mas vamos chegar a 16 mil e alcançar 
toda a área do Parque José Bonifácio. O 
objetivo foi dar uma cobertura maior da 
Atenção Básica na região em todos os 
âmbitos da Saúde. Nós iremos trabalhar 
a prevenção, a assistência e o tratamen-
to aqui na unidade com todos os nossos 
programas, incluindo o de IST/Aids.”

A USF trabalhará com a promoção da 
saúde e a prevenção de doenças com os 
serviços de vacinação, pré-natal, teste 

do pezinho, acompanhamento odonto-
lógico, visita e atendimento domiciliar, 
programas de combate e prevenção à 
tuberculose, hanseníase, DST/Aids e Hi-
perdia. O posto está equipado com três 
consultórios odontológicos, ambulatório 
de pediatria, ginecologia e cardiologia.

Convidado para o evento, o deputa-
do estadual Valdecy da Saúde reafirmou 
a importância da união para o fortale-
cimento da cidade e do Estado: “O que 
São João de Meriti e o Estado do Rio de 
Janeiro precisam é da política de junção 
de forças e do entendimento. É assim 
que vamos finalizar este ciclo de dezenas 
de equipamentos públicos entregues só 
neste ano de 2023. Em apenas um man-
dato como deputado estadual, já trouxe 
quatro vezes mais recursos para a nossa 
cidade do que todos os deputados esta-
duais que por aqui passaram, porque eu 
amo a nossa cidade e quem ama cuida”.
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Cebola, arroz e carnes ficaram mais caros, assim como a conta de luz. Mas essa alta foi compensada com 
a queda em outros produtos. Assim, a inflação é de 4,68% em 12 meses, menor que no período anterior

Preços dos alimentos sobem e dos 
combustíveis caem, e inflação acumulada 

Ele fez apelo pela libertação de todos os reféns

MUNDO

ONU, OEA e UE criticam 
procuradoria da Guatemala após 
anulação de pleito presidencial

Reunião entre Lula, Lira, Renan e autoridades sobre Maceió 
teve pacto para deixar “rusgas” de lado, diz Rui Costa

Dino terá até 52 votos e Gonet 
votação “mais folgada”, diz Randolfe

A preocupação cresce entre 
setores da magistratura da Gua-
temala em impedir que o presi-
dente eleito, Bernardo Arévalo, 
que não faz parte das elites que 
até agora governaram o país, as-
suma o cargo em 14 de janeiro. 
Ao mesmo tempo, as principais 
organizações internacionais de-
fendem a vontade dos cidadãos, 
que se expressou claramente.

Na sexta-feira passada, o pro-
curador Leonor Morales declarou 
que as eleições são “nulas” devido 
a supostas irregularidades admi-
nistrativas no primeiro turno em 
junho. Por sua vez, o Tribunal Elei-
toral da Guatemala insistiu que 
os resultados são “inalteráveis”. 
Após o pronunciamento judicial, 
Arévalo falou em um “golpe ao 
coração da democracia guate-
malteca”. Durante todo o fim de 
semana, houve manifestações no 
país em defesa de Arévalo.

O Alto Comissário das Nações 
Unidas para os Direitos Humanos, 
Volker Türk, expressou preocu-
pação com as “tentativas persis-
tentes e sistemáticas da Procu-
radoria-Geral da Guatemala de 
comprometer os resultados das 
eleições gerais, ignorando a von-
tade dos eleitores”. As declara-
ções de sexta-feira, que buscam 
anular o resultado das eleições 
gerais e questionar a constituição 

e a existência do partido Movi-
miento Semilla, “são extrema-
mente preocupantes”, declarou 
Turk em um comunicado, instan-
do “as autoridades competentes, 
incluindo o atual presidente e a 
magistratura, a tomar medidas 
para preservar o estado de di-
reito e garantir o respeito pelo 
resultado eleitoral e, portanto, 
pela vontade da maioria do povo 
guatemalteco”.

A favor do resultado eleitoral 
na Guatemala, também se ma-
nifestaram a Organização dos 
Estados Americanos (OEA) e a 
União Europeia (UE). O embaixa-
dor da UE no país centro-ameri-
cano, Thomas Peyker, anunciou 
no domingo que os 27 países da 
UE estão “preparando sanções” 
em resposta às ações de insti-
tuições e indivíduos que tentam 
reverter o processo eleitoral na 
Guatemala. O alto representan-
te da UE para a política exter-
na, Josep Borrell, condenou no 
sábado “as tentativas de anular 
as eleições na Guatemala, com 
base em acusações infundadas 
de fraude”, que equivalem a 
“uma tentativa de golpe de es-
tado que terá repercussões nas 
relações entre a UE e a Guate-
mala. Concordamos em adotar 
um conjunto de medidas restri-
tivas contra os responsáveis”.

O Índice Nacional 
de Preços ao 
C o n s u m i d o r 
Amplo (IPCA), 
que mede a 
inflação oficial, 

foi de 0,28% no mês passado, 
pouco acima de outubro (0,24%) 
e bem abaixo de novembro de 
2022 (0,41%). Com isso, segun-
do o IBGE, soma 4,04% no ano e 
4,68% em 12 meses, novamente 
menor do que no período ime-
diatamente anterior. Os resulta-
dos do IPCA e do INPC (veja abai-
xo) foram divulgados na manhã 
desta terça-feira (12). E indicam 
que a inflação de 2023 será a 
menor em três anos.
O destaque de alta em novembro 
foi o grupo Alimentação e Bebi-
das: 0,63%, praticamente o do-
bro do mês anterior. Ainda assim, 
no acumulado do ano esse grupo 
tem variação negativa (-0,08%).

Cebola sobe, tomate cai
O IBGE destaca produtos 

como cebola (alta de 26,59% 
em novembro), batata inglesa 
(8,83%), arroz (3,63%) e carnes 
(1,37%). Entre as quedas, tomate 
(-6,69%), cenoura (-5,66%) e leite 
longa vida (-0,58%).

De acordo com o instituto, a 

alimentação fora do domicílio 
subiu menos em relação a outu-
bro: de 0,42% para 0,32%. A alta 
da refeição ficou em 0,34%, me-
nor que mês anterior, enquanto 
a do lanche teve variação próxi-
ma (0,20%).

Energia mais cara, 
gasolina diminui

Já no grupo Habitação 
(0,48%), os preços da energia 
elétrica residencial subiram 
1,07%. Houve reajuste de tarifa 
em Goiânia, Brasília, São Paulo 
e Porto Alegre. E o aumento da 
taxa de água e esgoto (1,02%) 
teve influência de reajustes em 
Fortaleza e no Rio de Janeiro. 
Por sua vez, o gás encanado re-
gistrou alta (0,29%) após aumen-
to também no Rio.

Em Transportes (0,27%), o 
IBGE aponta aumento de 19,12% 
nos preços de passagens aéreas. 
Esse item, sozinho, representou 
impacto de 0,14 ponto percen-
tual na taxa do mês. Já os preços 
da gasolina (-1,69%) e do etanol 
(-1,86%) caíram, enquanto os do 
óleo diesel (0,87%) e do gás vei-
cular (0,05%) tiveram alta.

Táxi, ônibus, trem
O custo do táxi também subiu 

(2,22%), com reajustes em São 

Por Renata Souza- CNN

Após participar da reunião con-
vocada pelo presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) com au-
toridades envolvidas no caso da 
Braskem, em Maceió, o ministro 
da Casa Civil, Rui Costa, afirmou 
que os participantes se compro-
meteram em evitar conflitos po-
líticos e priorizar os interesses da 
população.
“Saímos da reunião com um pac-
to onde todos se compromete-
ram a deixar eventuais disputas 
políticas, que lá é muito suave, 
muito tênue normalmente, de 
lado para colocar em primeiro 
lugar o interesse da população, a 
situação da população”, disse em 
entrevista coletiva nesta terça-
-feira (12).
Foram chamados pelo presi-
dente o governador de Alagoas, 
Paulo Dantas (MDB), o prefeito 
de Maceió, João Henrique Caldas 
(PL), e autoridades alagoanas, 
como o presidente da Câmara 
dos Deputados, Arthur Lira (PP-
-AL), e o senador Renan Calheiros 

POR Emilly Behnke

O líder do Governo no Congresso, 
Randolfe Rodrigues (sem partido-AP), 
afirmou nesta 3ª feira (12.dez.2023) 
que o ministro Flávio Dino (Justiça e 
Segurança Pública) deve receber de 
48 a 52 votos favoráveis dos sena-
dores na votação para a vaga no STF 
(Supremo Tribunal Federal). Dino foi 
indicado pelo presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) e será sabatinado na 
4ª feira (13.dez) na CCJ (Comissão de 
Constituição e Justiça) do Senado. De-
pois, a indicação será votada no plená-
rio. São necessários 41 votos para ser 
aprovado. Segundo Randolfe, o pro-
curador Paulo Gonet, indicado para o 
comando da PGR (Procuradoria-Geral 
da República), terá uma votação “mais 
folgada” que a de Dino. Gonet será sa-
batinado no mesmo dia que o minis-
tro –formato inédito para as vagas em 
análise. Randolfe defendeu a banca 
conjunta dos 2 indicados de Lula. “Há 
precedente para esse tipo de sabatina 
[conjunta]”, disse o senador.

Johan ORDONEZ / AFP

Marcelo Camargo/Agência Brasil

(MDB-AL).
Lira e Calheiros, especificamen-
te, são adversários políticos his-
tóricos. No caso envolvendo a 
Braskem na capital alagoana, o 
senador é o principal articulador 
da instalação de uma Comissão 

Parlamentar de Inquérito (CPI) 
para investigação.
Já o presidente da Câmara é 
contrário à CPI e simpatiza com 
a ideia de criar uma comissão 
especial coordenada pela Advo-
cacia-Geral da União (AGU) para 

tratar do caso.
“Vamos incrementar um conjun-
to de reuniões buscando solu-
cionar aquela situação, seja do 
ponto de vista do atendimento 
da população, como também 
buscando junto a empresa res-

Paulo e Porto Alegre. Itens como 
metrô, ônibus e trem tiveram re-
dução de 6,45% depois da gratui-
dade nos transportes metropoli-
tanos, em São Paulo, nos dias de 
prova do Exame Nacional do Ensi-
no Médio (Enem). Por outro lado, 

em Salvador houve alta no ônibus 
urbano e na integração transpor-
te público após reajustes.

Entre as áreas pesquisadas, 
o menor índice foi o de São Luís 
(-0,39%) e o maior, do Rio (0,57%). 
Em 12 meses, o IPCA varia de 

2,28% (São Luís) a 5,21% (Rio). Na 
Grande São Paulo, soma 4,64%.

INPC: 3,85% em 12 meses
O Índice Nacional de Preços ao 

Consumidor (INPC) teve alta de 0,10%, 
abaixo de outubro e de novembro do 

ano passado. Assim, soma 3,14% no 
ano e 3,85% em 12 meses.

Segundo o IBGE, os produtos 
alimentícios subiram 0,57%, ante 
0,23% no mês anterior. Já os não 
alimentícios foram de 0,09% 
para -0,05%.
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Renegociação de dívidas vai até março de 2024

Protestos de junho de 2013, que se somaram à Lava Jato e à conspiração golpista, 
empobreceram o País – o que resultou no aumento dos moradores de rua

População de rua cresceu dez vezes no Brasil, 
desde o início da guerra híbrida, em 2013

Por Gabriel Brum -  Rádio Nacional 

O programa Desenrola foi 
prorrogado até 31 de março de 
2024, três meses além do prazo 
inicial, que seria o fim deste ano. 
Medida provisória foi publicada 
nesta terça-feira (12) no Diário 
Oficial da União.

Uma portaria do Ministério da 
Fazenda, também publicada hoje, 
autoriza que contas nível Bronze 
do portal Gov.br possam acessar 
a plataforma do Desenrola. Antes, 
somente as contas nível prata ou 
ouro tinham essa autorização.

O Desenrola começou em ou-
tubro deste ano para ajudar os 

brasileiros a limpar o nome. Ele 
abrange dívidas feitas entre janei-
ro de 2019 e dezembro de 2022.

Segundo dados do Ministério 
da Fazenda, o Desenrola rene-
gociou até agora R$ 29 bilhões 
em dívidas. Quase 11 milhões de 
pessoas foram beneficiadas.

Em média, o valor renegocia-

do foi de R$ 250 para pagamento 
à vista e de R$ 790 para paga-
mento parcelado.

Os setores com o maior nú-
mero de renegociações foram 
o financeiro, de securitizadoras, 
empresas que compram as dívi-
das de consumidores com outras 
empresas, e contas de luz.

Desde o início da guerra híbri-
da em 2013, marcada pelos 
protestos contra o governo de 
Dilma Rousseff, a população 
de rua no Brasil experimentou 
um crescimento expressivo, 
aumentando dez vezes. O Ins-
tituto de Pesquisa Econômica 
Aplicada (IPEA) registrou que 
o número de pessoas vivendo 
nas ruas saltou de 21.934 em 
2013 para 227.087 em agosto 
do ano corrente. Dentre esses, 
cerca de 70% são negras, e os 
homens representam 87%, com 
uma idade média de 41 anos.
Os protestos de junho de 2013 
contribuíram para um período 
de instabilidade política e eco-
nômica no país. Com a Lava 
Jato, em 2014, e a conspiração 
golpista que se iniciou logo 
depois, o Brasil foi levado ao 
golpe de estado de 2016 e ao 

governo de Michel Temer, que 
aplicou um choque neoliberal 
na economia brasileira, agra-
vando a pobreza extrema.
Em resposta ao avanço desses 
indicadores, o governo federal 
anunciou na segunda-feira (11) 
a alocação de R$ 982 milhões 
para a Política Nacional Para a 
População em Situação de Rua, 
com foco em assistência social 
e segurança alimentar. Esta ini-
ciativa surge após uma decisão 
do Supremo Tribunal Federal, 
que exigiu do governo a elabo-
ração de um plano de ação para 
este grupo social dentro de 120 
dias. Paralelamente, a Lei Padre 
Júlio Lancelotti, que proíbe a 
utilização de “arquitetura hos-
til” para afastar moradores de 
rua, foi regulamentada, refor-
çando as medidas de proteção 
a essa população.

Programa Desenrola é prorrogado 
por três meses

Programa Desenrola é prorrogado 
por três meses

A ex-presidente Dilma Rous-
seff, hoje presidente do banco 
dos BRICS, foi nomeada Mulher 
Economista de 2023 pelo sis-
tema Cofecon/Corecons, que 
congrega os conselhos federal 
e regional de economistas. Esta 
nomeação ocorreu no sábado, 
9 de dezembro.
Atualmente, Rousseff ocupa a 
presidência do Novo Banco de 
Desenvolvimento (NDB), com 
sede em Xangai, China, desde 
março deste ano. A ex-presi-
dente foi indicada para liderar o 
NDB em março deste ano, com 
um mandato que se estende 
até 2025. Sua nomeação como 
Mulher Economista de 2023 
pelo sistema Cofecon/Corecons 
destaca sua trajetória e contri-
buições no campo da economia.

Apesar do reconhecimento, 
Dilma foi atacada tanto pela 
Folha de S. Paulo, como pelo 
Estado de S. Paulo, dois jor-
nais que apoiaram o golpe de 
estado de 2016, que tiveram 
como objetivo executar um 
choque neoliberal na econo-
mia, que trouxe de volta a 
fome e a pobreza ao País. Os 
dois jornais atribuíram a Dil-
ma a recessão de 2015 e 2016, 
que foi provocada pela Lava 
Jato, que teve início em 2014, 
pela movimentação golpista, 
que se iniciou em seguida, e 
pelo governo de Michel Te-
mer, uma vez que Dilma dei-
xou a presidência no dia 12 de 
maio de 2016 e, obviamente, 
não pode ser responsabiliza-
da pela recessão daquele ano.

O cálculo de reajuste foi feito pelo 
economista-chefe da Ryo Asset, Ga-
briel Leal de Barros. Foi possível chegar 
ao valor depois da divulgação do INPC 
(Índice Nacional de Preços ao Consu-
midor) nesta 3ª feira (12.dez.2023). 
Acumulou uma taxa de 3,85% em 12 
meses até novembro. 

O novo cálculo de reajuste do salário 
mínimo –aprovado em agosto de 2023– 
considera o INPC até novembro do ano 

anterior (2023) e a variação da atividade 
econômica de 2 anos anteriores, ou seja, 
em 2022 no caso do ano de 2024 como 
referência. Em 2022, o PIB (Produto In-
terno Bruto) subiu 3%.

Passe o cursor no infográfico abaixo 
para visualizar os valores:

O relatório do PLOA (Projeto de Lei Or-
çamentária Anual) de 2024 prevê um salá-
rio mínimo de R$ 1.421. Na prática, é R$ 9 

maior que o valor que deverá ser efetiva-
do. O motivo para a diferença é a trajetória 
mais baixa da alta do INPC.

Gabriel Leal de Barros avalia que o 
aumento do salário mínimo de R$ 1.320 
para R$ 1.412 vai aumentar os gastos pú-
blicos em R$ 37 bilhões no próximo ano 
em comparação com 2023. O acréscimo 
se deve aos itens que são indexados ao 
salário mínimo, como, por exemplo, apo-
sentadorias e pensões.

Ex-presidente foi premiada por sua 
contribuição ao desenvolvimento 
econômico brasileiro, interrompido pela 
Lava Jato e pela conspiração golpista

Dilma é eleita Mulher 
Economista de 2023 

 O salário mínimo deve subir de R$ 1.320 para R$ 1.412 em 2024. O aumento 
corresponde a uma alta de 6,97%, ou de R$ 92.
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Marina Silva defende 
avanço da COP sobre fim 
dos combustíveis fósseis

ACRJ se une ao Hemorio para realizar 
mutirão de doação de sangue 
em sua sede, no Centro do Rio

Meio Ambiente

Seguir adiando ações globais efetivas contra a crise do clima prejudicará milhões de pessoas, sobretudo as mais pobres

Rascunho de documento final trocou “eliminação” 
por “substituição”

Não podemos mais ignorar 
os refugiados ambientais

A ministra do Meio Ambiente e 
Mudança do Clima, Marina Silva, 
defende que a Conferência das 
Nações Unidas sobre Mudanças 
Climáticas de 2023 (COP28) , reali-
zada em Dubai, precisa avançar na 
questão do fim do uso combustí-
veis fósseis.  

Mais cedo, foi divulgado o ter-
ceiro rascunho do texto final da 
COP, que excluiu a previsão de “eli-
minação” dos combustíveis fósseis 
e colocou no lugar a previsão de 
“substituição” dos fósseis por re-
nováveis. A mudança ocorreu em 
meio a uma disputa entre os paí-
ses pela linguagem que deve ser 
adotada no documento final.   

Segundo a ministra, o Brasil de-
fende uma linguagem mais clara 
no texto e avalia que o documen-
to, até o momento, é “insuficien-
te” quanto às ações que os países 
desenvolvidos e em desenvolvi-
mento devem adotar para o fim 
dos combustíveis fósseis.  

“O que consideramos adequa-
do é um texto mais ambicioso. 
Esse texto não é ambicioso quanto 
a prazos e não está ambicioso na 
questão de ter colocado apenas 
a questão de emissão, não ter 
colocado a questão de combustí-
vel fóssil, de como trabalhar esse 
processo de eliminação”, disse a 
ministra, que integra a comitiva 
brasileira em Dubai. 

A reunião final da COP28 foi 
realizada na terça-feira (12). 

A delegação brasileira tem de-
fendido que o texto final da confe-
rência seja compatível com a meta 
de limitar o aquecimento da terra 

a 1,5ºC acima dos níveis pré-indus-
triais. Assim, o Brasil rejeita a outra 
meta possível definida pelo Acor-
do de Paris, que cita uma tempe-
ratura “bem abaixo dos 2ºC”.   

Os gases do efeito estufa 
lançados na atmosfera vêm 
aumentando a temperatura do 
planeta desde a Revolução In-
dustrial (séculos 18 e 19), prin-
cipalmente por meio da quei-
ma de combustíveis fósseis, 
o que impulsiona a atual crise 
climática, marcada por eventos 
extremos, como o calor exces-
sivo, as secas prolongadas e as 
chuvas intensas.  

No Acordo de Paris, em 2015, 
195 países se comprometeram a 
combater o aquecimento global 
“em bem menos de 2º C acima 
dos níveis pré-industriais”, bus-
cando preferencialmente limitá-lo 
a 1,5ºC acima dos níveis antes da 
revolução industrial.  

A Associação Comercial do 
Rio de Janeiro - ACRJ - e o Hemo-
rio promovem um mutirão para 
doação de sangue na sede da 
Associação Comercial, no Centro 
do Rio, no dia 14 de dezembro, 
quinta-feira. Neste dia, o Hemo-
rio fará a coleta de sangue da 
população, de 9h às 16h, na Rua 
Candelária, 9, 13º andar. Esta 
ação tem como objetivo melho-
rar os estoques de sangue do 
Hemorio neste fim de ano.

A iniciativa faz parte da cam-
panha Natal Solidário criada 
pela ACRJ e que inclui outras 
ações sociais, como a arreca-
dação de brinquedos e cestas 
básicas. Médico de formação, o 
presidente da ACRJ, Josier Vilar, 
convida a população a partici-
par deste mutirão de solidarie-
dade. “A doação do próprio san-
gue é provavelmente a maior 
manifestação de empatia e soli-
dariedade que uma pessoa pos-
sa demonstrar a quem necessi-
ta. Doar sangue é doar Vida. A 
ACRJ junta-se ao Hemorio nessa 
jornada solidária. Juntem-se a 
nós”, disse Josier Vilar.

A campanha conta com o 
apoio dos seguintes Conselhos 
Empresariais da ACRJ: Comunida-

des, Novos Negócios e Economia 
Solidária; Educação; Logística e 
Transportes; Turismo; e Varejo. 
Além da parceria das empresas: 
Atelier dos Sabores, Cedae, Fe-
transcarga, Iniciativa FIS, Platafor-
ma NAU de Educação, Polo Saara, 
Trem do Corcovado e Wizsmart.

Durante esta ação serão forne-
cidos bolos e doces, bebidas quen-
tes e água aos participantes, além 
do lanche servido pelo Hemorio 
exclusivamente aos doadores.

Doação de Brinquedos 
e Cestas Básicas

A Campanha Natal Solidário 
também inclui a arrecadação 
de brinquedos e cestas básicas, 
que terá início na 2ª feira, dia 
11 de dezembro. Tudo o que 
for arrecadado será distribuído 
para famílias da Comunidade do 
Morro da Providência, na região 
portuária do Rio.

Simbolicamente, a ACRJ fará a 
entrega inicial de 214 cestas, que 
representam cada ano de existên-
cia da ACRJ. Em 2023, a Associação 
Comercial do Rio, a mais antiga 
instituição empresarial do país, 
fundada em 1809, comemorou 
214 anos de atuação.

HEMORIO – Rafael Barbosa 

POR ALDEM BOURSCHEIT 

Não restam dúvidas sobre os 
estragos de nosso modelo de de-
senvolvimento sobre o clima glo-
bal. Este 2023 é até agora o mais 
quente em 125 mil anos, mas os 
aportes em combustíveis fósseis 
e as emissões de gases de efeito 
estufa só aumentam, bem como 
o nível de mares e oceanos.

De lambuja, se multiplicam e 
ganham força tempestades, fura-
cões, enchentes e secas, causan-
do severa devastação ambiental, 
prejuízos econômicos colossais e 
trágica perda de vidas humanas. 

Só nas últimas duas décadas, 
de US$ 140 bilhões a US$ 580 bi-
lhões anuais remendaram danos 
climáticos, sobretudo nos países 
emergentes. No prazo, mais de um 
bilhão de pessoas sofreram glo-
balmente com eventos extremos, 
principalmente as mais pobres.

Forçada a se deslocar pela 
crise do clima, desigualdade 
social e descaso de governos, 
uma massa crescente de refu-
giados ambientais pede aten-
ção urgente. No Brasil, o líder 
latino-americano nesse quesi-
to, meio milhão de pessoas já 
fogem desses desastres.

Mas, tanto aqui como lá fora, 
parecem faltar maiores doses 
daquele senso de humanidade, 
além de planejamento e recursos 
para tirar essas pessoas da perife-
ria da agenda política. 

Segundo a ministra, o Brasil defende 
uma linguagem mais clara no texto 
e avalia que o documento, até o 
momento, é “insuficiente” quanto às 
ações que os países desenvolvidos e 
em desenvolvimento devem adotar 
para o fim dos combustíveis fósseis.  

A revisão do plano nacional 
para enfrentamento da crise 
climática abre uma janela para 
ações concretas pelos refu-
giados ambientais. Se não for 
possível amenizar as pressões 
que forçam seus deslocamen-
tos, será necessário acomodá-
-los dignamente, temporária 
ou definitivamente.

Sobre recursos, o fundo 
brasileiro de mudanças do cli-
ma deve saltar de R$ 634 mi-

lhões este ano para R$ 10,4 bi-
lhões em 2024, mas os valores 
devem atender especialmente 
à transição energética. 

Necessidade histórica fren-
te ao aumento da temperatura 
média planetária, o fundo cli-
mático mundial foi aprovado 
no primeiro dia da COP28, em 
Dubai. Por enquanto, apenas os 
países mais vulneráveis serão 
apoiados, mesmo com vítimas 
marginalizadas no mundo todo.

Já os aportes voluntários ao 
fundo virão de qualquer nação, 
mas se espera que fluam sobre-
tudo das maiores poluidoras. De 
início, US$ 425 milhões já foram 
prometidos. Todavia, esse dinhei-
ro cobriria apenas 0,1% dos pre-
juízos climáticos nas regiões mais 
pobres, até 2030.

Sem muito fermento nesse 
bolo, milhões de vidas humanas se-
guirão ameaçadas. As cartas estão 
na mesa global da crise climática.
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          OPORTUNIDADES

A Firjan Sesi-Senai está com edital para preenchimento de 80 vagas 
gratuitas, destinadas a pessoas de baixa renda, para três cursos de 
qualificação profissional em tecnologia digital. As inscrições termi-
nam nesta quarta-feira, 4, e os candidatos devem ter entre 14 a 19 
anos e o ensino fundamental completo. 
Os cursos nas áreas de Ilustração Digital, Desenvolvimento de Aplica-
tivos e Criação de vídeos para web, são oferecidos por meio de uma 
parceria com a SBM Offshore. O objetivo é promover a inclusão e o 
desenvolvimento sociocultural por meio do aprendizado de tecnolo-
gia, assim como a abordagem de temas transversais relacionados à 
formação cidadã, o que pode elevar o potencial de empregabilidade 
dos jovens em áreas que têm demandado mão de obra especializada.

Firjan Senai abre inscrições para vagas gratuitas em cursos de tecnologia digital

CLASSIFICADOS
Compra e venda Aluguel Diversidades Oportunidades Utensílios do lar Compra e venda

2 3 4 5 6Imóveis Imóveis Casa VeículoEmpregoNegócios1

Atividades ocorrerão três 
vezes por semana e cada curso 
terá duração de 120h
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Nos dias 15 e 16 de dezembro, sexta e sábado, às 20h, o espetáculo “A 
Lapa e suas Estórias – Ritmos, Símbolos, Becos e Vielas, Aquedutos e 
Carnavais!” ganham o palco da Sala Nelson.

Nesta sexta-feira, dia 15, a Biblioteca 
Parque de Niterói oferece mais uma ofi-
cina de origami. O workshop, que neste 
mês será especial de natal, contará com o 
instrutor Marcio Origamus que irá ensinar 
diversas técnicas e um pouco da história do 
origami. A programação é livre para toda 
família, gratuita e começa às 14h. 

Professor de história de arte há 20 anos 
e aficionado por origamis, Marcio ajudou 
a fundar o Grupo Origami Niterói, que 
difunde as dobraduras e seu significado 
para a cultura japonesa. Em parceria com a 
Biblioteca Parque de Niterói, oferece men-
salmente as oficinas, que já se tornaram 
programação tradicional do equipamento 
cultural. 

Serviço: 
Oficina de Origami Natalino
Data: Sexta-feira, 15 de dezembro de 

2023 
Horário: 14h
Local: Biblioteca Parque de Niterói
Entrada: Gratuita 
Classificação: Livre
Endereço: Praça da República, S/N - Cen-

tro, Niterói - RJ

O FEMINA - Festival 
Internacional de 
Cinema Feminino 
é um evento dedi-
cado à exibição de 

filmes dirigidos por pessoas so-
cialmente mulheres (mulheres 
cisgênero, mulheres transgêne-
ro, travestis, drag queens) e não 
binárias. O objetivo do festival é 
valorizar, promover e incentivar 
a entrada das mulheres e LGBT-

QIAP+ no mercado de trabalho 
audiovisual, especialmente na 
direção cinematográfica, e de-
bater questões de gênero. 
A 14ª edição do Femina apre-
senta uma Mostra Competitiva 
Nacional, uma Mostra Compe-
titiva Internacional, Programas 
especiais, Homenagens e o Se-
minário Femina. A edição de 
2023 homenageia a diretora, 
produtora e roteirista brasileira 

Laís Bodanzky. 
PROGRAMAÇÃO:
Quarta, 13/12
13h30: Seminário 1 (livre:
16h: Competição Internacional 1 
(14 anos)
18h15: Competição Nacional 1 
(10 anos)

Quinta, 14/12
13h30: Seminário 2
16h: Competição Internacional 2 

(10 anos)
18h15: Competição Nacional 2 
(14 anos)

 

15/12, sexta
13h30: Seminário 3
16h: Competição Internacional 3 
(18 anos)
18h15: Competição nacional 3 
(12 anos)

16/12, sábado
14h: Fredelandet (Livre)
16h: Competição Internacional 4 
(14 anos)
18h15: Competição Nacional 4 
(14 anos)

17/12, domingo
14h: Sessão Saodat Ismailnova 
(10 anos)
16h: Competição Internacional 5 

(12 anos)
18h15: Competição Nacional 5 
(10 anos)

18/12, segunda
15h: Sessão Acessibilidade (10 
anos)
17h: Homenagem à cineasta Laís 
Bodanzky (14 anos)

A rica tapeçaria cultural da Lapa, imbuída 
de ritmos cativantes, símbolos vibrantes 
e histórias fascinantes, ganha vida nesse 
espetáculo musical que promete mer-
gulhar o público na efervescência desse 
icônico bairro carioca. O espetáculo des-
fila de maneira inspiradora por grandes 
estórias da Lapa e seus personagens, 
que a consagraram como o reduto dos 
boêmios e dos grandes poetas — os no-
mes importantes da música, da poesia e 
da dramaturgia, em encontros imaginá-
rios e atemporais, homenageando nos-
sos artistas singulares e inesquecíveis.
Com uma mistura única de música, dan-
ça e narrativas cativantes, este espetá-
culo é uma jornada encantadora pelos 
becos e vielas, capturando a essência 
dos aquedutos e a energia contagiante 
dos carnavais da Lapa. 

“A Lapa e suas Estórias” é uma colabora-
ção excepcional dos artistas formandos 
da Oficina Corpo e Alma, com texto e 
direção de Marília Damatta, liderados 
por uma equipe criativa inspirada a com-
partilhar as histórias que fazem da Lapa 
uma parte essencial do tecido cultural 
do Rio de Janeiro. 
Por meio de uma trilha sonora emocio-
nante, com diversos estilos musicais que 
ecoam pelas ruas, este musical é uma 
celebração à diversidade, à autentici-
dade e à paixão que permeiam a Lapa, 
destinado a encantar tanto os amantes 
da cultura carioca, assim como a todas 
as pessoas que buscam uma experiência 
teatral única e emocionante.
Os ingressos estão à venda no site Sym-
pla ou na bilheteria da Sala Nelson, que 
funciona às terças e quartas das 13h às 

19h, de quinta a sábado das 13h às 20h e 
domingo de 13h às 18h.
SERVIÇO
A LAPA E SUAS ESTÓRIAS
Datas: 15 e 16 de dezembro, sexta e sá-
bado
Horário: 20 horas 
Local: Sala Nelson Pereira dos Santos
Endereço: Av. Visconde do Rio Branco, 
880. São Domingos, Niterói
Duração: 90 min
Classificação etária: 14 anos
Ingressos: R$40,00 (inteira) | R$20,00 
(meia entrada) | R$15,00 Lista amiga
Locais de venda:
Sympla - https://bileto.sympla.com.br/
event/89034
Bilheteria da Sala Nelson - 3ª e 4ª - 13h às 
19h | 5ª a sábado - 13h às 20h | domingo 
- 13h às 18h

A 14ª edição do Femina apresenta uma Mostra Competitiva Nacional, uma Mostra 
Competitiva Internacional, Programas especiais, Homenagens e o Seminário Femina

Biblioteca Parque de Niterói apresenta oficina de origami especial de natal

Os detalhes da Lapa 
invadem Niterói

G
CADERNO

FEMINA 
Festival

 Internacional de 
Cinema Feminino

Foto Ênio César

O professor Marcio Origamus irá ensinar a arte da dobradura 

Musical celebra a essência dos ritmos e símbolos cariocas no palco da Sala Nelson 
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CBF entra com recurso para manter Ednaldo 
Rodrigues na presidência da entidade

A Confederação 
Brasileira de Fu-
tebol (CBF) mon-
tou uma equipe 
de advogados 
para apresentar 

um recurso ao Superior Tri-
bunal de Justiça (STJ) no qual 
pede a anulação da destituição 
de Ednaldo Rodrigues da presi-
dência da entidade. A decisão 
foi do Tribunal de Justiça do 
Rio de Janeiro (TJ-RJ).

O recurso foi apresentado 
nesta segunda-feira (11), horas 
depois de ter sido publicada a 
decisão do TJ-RJ que considerou 
nula a eleição de Ednaldo Rodri-
gues em março de 2022. O tribu-
nal, então, designou o presiden-
te do STJD (Superior Tribunal de 
Justiça Desportiva), José Perdiz, 
para convocar uma nova eleição 
em até 30 dias úteis.

Os advogados da CBF pe-
dem que, caso seja mantida a 
decisão de anular a eleição de 
Ednaldo, seja permitido que 
ele convoque uma nova elei-
ção, e não o interventor. O STJ 
pode julgar o pedido da CBF a 
qualquer momento.

Flamengo e Gabigol inicia-
ram a negociação para reno-
vação há mais de um ano. As 
partes chegaram a um acordo 
envolvendo valores e o tempo 
de contrato no mês de outu-
bro, mas o documento não foi 
assinado. Em contato com a 
reportagem do ge, o empresá-
rio Junior Pedroso confirmou 
acordo para o novo vínculo e 
negou qualquer negociação 
com o Corinthians.

O agente de Gabigol comen-
tou destalhes da negociação e 
afirmou que o acordo foi cele-
brado por representantes do 
Flamengo, que ligaram para os 
pais do atacante, além de cum-
primentarem o jogador no CT 
após selarem o acordo verbal-
mente. Segundo Júnior Pedro-
so, Gabi aguarda apenas a as-
sinatura para o anúncio oficial.

- Não existe outro cenário. 
Nós negociamos com pessoas 
sérias. Passamos mais de um 
ano negociando com Braz e 
Spindel, com diversas reu-
niões no Rio e por telefone. 
Em outubro selamos o acordo 
verbalmente. Se isso mudou, 
aguardamos uma comunicação 
por parte do Flamengo. Nego-
ciamos com pessoas sérias, que 
cumprem acordos - finalizou 
em contato com o ge.

Ao ser questionado sobre 
o interesse do Corinthians, Jú-
nior Pedroso não negou, mas 
descartou qualquer negociação 
com outro clube neste momen-
to em função da renovação en-
caminhada com o Flamengo.

- Não abrimos negociação 
com o Corinthians porque 
temos uma renovação com-
pactuada.

O recurso foi apresentado ao Superior Tribunal de Justiça (STJ) 
e pede a anulação da destituição de Ednaldo e seus oito vices

Cano e Diniz concorrem a 
prêmio de melhores de 2023

Novo diretor-executivo do 
Vasco, Alexandre Mattos 
chega ao Rio de Janeiro

Vai começar a disputa: Conheça 
a taça do Mundial de Clubes, 

cobiçada pelo Fluminense

Vasco obtém efeito 
suspensivo e volante 
Jair fica à disposição 
contra o São Paulo

FLAMENGOFLUMINENSE FUTEBOL

O Fluminense tem motivos 
de sobra para celebrar o ano de 
2023. Além de ter conquistado a 
Copa Libertadores, e de quebra o 
direito de disputar o Mundial de 
Clubes, dois destaques do Trico-
lor nesta temporada estão entre 
os indicados ao prêmio de me-
lhores do ano concedido pela Fe-
deração Internacional de História 
e Estatísticas do Futebol (IFFHS): 
Fernando Diniz e Germán Cano.

Diniz concorre na categoria 
melhor técnico de clube ao lado 
de nomes como Pep Guardiola 
(Manchester City), Carlo Ancelotti 
(Real Madrid) e Luiz Castro (Bota-
fogo/Al-Nassr).

Já o artilheiro Cano disputa 
a premiação de melhor joga-
dor com o inglês Jude Jude Bel-
lingham (Real Madrid), Erling 
Haaland (Manchester City), Lionel 
Messi (PSG/Inter Miami) e Kylian 

Mbappé (PSG), entre outros.
Além da dupla do tricolor 

carioca, outros representantes 
brasileiros também concorrem 
no evento da IFFHS. Alisson (Li-
verpool) e Ederson (Manchester 
City) concorrem na categoria me-
lhor goleiro, Vitor Roque (Athle-
tico-PR), Endrick (Palmeiras) e 
Sávio (PSV/Girona), como melhor 
jogador novo, e Wilton Sampaio 
disputa como árbitro.

A lista também tem outros 
dois nome conhecidos no Bra-
sil: o português Luiz Castro, que 
comandou o Botafogo antes de 
ir para o Al-Nassr, está entre os 
nomes que disputam o prêmio 
de melhor treinador de clube, 
enquanto Sylvinho, brasileiro na-
turalizado italiano que comandou 
o Corinthians, concorre a melhor 
técnico de seleção, por seu traba-
lho à frente da Albânia.

O Vasco anunciou Alexandre 
Mattos como novo diretor-exe-
cutivo, que chega para comandar 
o futebol cruzmaltino visando 
2024. Mattos desembarcou no 
Rio de Janeiro na manhã desta 
terça-feira e falou sobre a esco-
lha de deixar o Athletico-PR para 
acertar com o Vasco.

“O Gigantismo, o tamanho do 
clube, o desafio proporcional a 
isso. Sou um profissional de gran-
des desafios e chego para um dos 
maiores. A torcida apaixonada. 
Estou muito motivado. Tenho 
certeza que vou trabalhar para o 
que o torcedor do Vasco merece”, 
disse ainda no aeroporto.

Vai começar a última competi-
ção oficial do calendário esporti-
vo de 2023. Trata-se do Mundial 
de Clubes, que será realizado en-
tre os dias 12 e 22 de dezembro, 
na Arábia Saudita. O Fluminense 
embarca em direção à Jidá nesta 
terça-feira (12) e sonha em trazer 
mais um troféu para a galeria do 
clube, A empresa Thomas Fat-
torini Ltd. foi responsável pelo 
projeto da taça em Birmingham, 
no Reino Unido.

Em 2005, a Fifa decidiu refor-
mular o Mundial de Clubes. Antes 
disso, tirando a edição especial de 
2000, o torneio era intercontinen-
tal, mas limitava-se a ter as pre-
senças do vencedor da Libertado-
res e do ganhador da Champions 
League. Diante disso, o São Paulo 
foi o primeiro detentor da taça ao 
derrotar o Liverpool no Japão. 

O troféu do Mundial pesa 5,2 
kg, tem 50cm de altura. Assim, o 
original pertence à Fifa, enquanto 
uma réplica é entregue aos clubes 
vencedores -  último foi o Real Ma-

drid. De acordo com a entidade 
internacional, a taça mostra seis 
pilares de prata, representando as 
confederações.

Além disso, a base banhada a 
ouro representa o país anfitrião 
da competição. Todos eles segu-
ram um globo na forma de bola 
de futebol, que é feito de latão, 
cobre, prata, metal, alumínio, cro-
mo e ródio.

Diferenças para o troféu de 2000
Vale lembrar que a Fifa realizou 

uma edição diferente do Mun-
dial de Clubes em 2000, que deu 
origem cinco anos mais tarde ao 
atual formato. No entanto, a taça 
conquistada pelo Corinthians era 
bem diferente da atual.

Naquela época, o troféu era 
totalmente prateado, pesava 
4kg e media 37,5cm de altura. 
Nesse sentido, ele continha as 
frases “Campeonato Mundial de 
Clubes da FIFA” e “FIFA” e uma 
bola de futebol baseada na Copa 
do Mundo de 1998.

Germán Cano (à esquerda) e Fernando Diniz foram os grandes nomes do 
Fluminense em 2023 (Montagem: Lance!)

Foto: Divulgação/Fifa - Legenda: Taça do Mundial de Clube está em jogo, e 
Fluminense estreia no próximo dia 18 / Jogada10


